



ROZONES

Cierran pinza contra Cuau

Poco a poco se va cerrando la pinza de la investigación sobre actos de corrupción cometidos durante el sexenio de **Cuauhtémoc Blanco** en Morelos. Ayer, el consejero jurídico, **Édgar Maldonado**, informó que se alista un segundo paquete de denuncias por actos de corrupción durante la pasada administración. Ahora la mira está puesta en las áreas de Movilidad y Sustentabilidad, en donde se detectaron diversas irregularidades, algunas de las cuales pueden ser constitutivas de delitos. Son varios los cercanos colaboradores del Cuau que están en capilla, sin descartar que el propio exmandatario lo esté también, ante la eventualidad de que el fuego lo alcance. Por cierto, ayer se informó que el titular de la Coordinación General de Movilidad y Transporte, **Josué Fernández**, fue cesado, debido a que continuaron los actos de corrupción en dicha área. Muchos creen que esto demuestra que la gobernadora **Margarita González Saravía** va en serio en el combate a la impunidad. Pendientes.

Indicadores de empleo

Salieron los datos de empleo del IMSS, institución a cargo de **Zoé Robledo**, correspondientes al primer mes del año y vale la pena considerar un par de elementos. Para empezar, el hecho de que el salario base de cotización se ubica en \$617.5, la cifra más alta de toda la historia, con un incremento anual de 7.7%. Por otro lado, en la proporción de trabajadores permanentes y temporales, los primeros representan el 87%, el indicador más alto de los últimos 12 años, en tanto que los segundos representan el 13%. Pero van los datos fríos: al cierre de enero, hay 22 millones 311 mil 546 puestos de trabajo, entre los que ya se encuentran los 73 mil 167 generados ese mes. Así, en los últimos 12 meses se observa un repunte de 178 mil 139 puestos, que representan una tasa anual de aumento de 0.8 por ciento. Mientras que la cifra de patrones registrados es de un millón 49 mil 430. Ahí pues el estado del empleo en un momento de importancia para la economía nacional.

La huella de Durazo

Nos comentan que, al paso que va, **Alfonso Durazo** dejará una huella imborrable en Sonora, por el incremento en la incidencia de delitos de alto impacto en ciertas regiones. Es el caso del municipio de San Luis Río Colorado, en donde la ejecución de siete personas, el pasado domingo, fue sólo la punta del *iceberg* de una crisis de violencia que se vive en esta demarcación a partir de que Durazo asumió el cargo de gobernador del estado. Las cifras oficiales revelan que, durante los tres años completos que han transcurrido del sexenio del político morenista, los asesinatos se duplicaron en el municipio que nos ocupa. En el periodo 2022-2024 se presentaron 586 crímenes de este tipo, contra 285 de los tres años anteriores. Y entre un periodo y otro también crecieron otros delitos de alto impacto, como el secuestro, que se disparó en 400 por ciento, el robo a casa habitación, la extorsión y el abuso sexual. Durazo demostró que la seguridad no es lo suyo. De hecho, nunca lo fue. Uf.

Tabasco hundido en crimen

Y de plano no hay día en el que Tabasco, entidad gobernada por el morenista **Javier May**, no sea noticia y no precisamente buena. Y es que una nueva jornada violenta cobró ayer ocho vidas, entre ellas las de dos policías. Ya desde la mañana se habían reportado cuatro ejecuciones en los municipios de Centro, Comalcalco y Huimanguillo. Pero con el transcurso de las horas ocurrieron más homicidios. Fue cerca de las 18:00 horas que delincuentes atacaron a balazos una patrulla que resguardaba un predio que fue asegurado en días pasados al estallar ahí una bodega de huachicol, ahí mataron a los agentes. No fueron los únicos hechos que generaron zozobra, también se reportó que en distintas carreteras de Villahermosa habían sido puestos ponchallantas. Está más que claro que el gobierno de May no ha podido controlar los hechos de violencia. Tampoco ha sido capaz de frenar la caída de la entidad en los indicadores sobre criminalidad a causa del aumento de los homicidios. Y menos ha impedido que se hunda cada vez más entre sus ciudadanos la percepción de seguridad.



Sin cabeza y rumbo a momentos críticos

Quienes conocen las entrañas de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados cuentan que es muy probable que llegue al cargo de titular de esa institución una mujer que, incluso, ya trabaja en esa dependencia. Y es que, durante más de cuatro meses, esa instancia, que ha cobrado relevancia ahora que muchos migrantes extranjeros que se encuentran en México de manera irregular piensan echar raíces aquí, se ha mantenido sin cabeza, en plena crisis migratoria. Y precisamente por la crisis que se ha generado a raíz del aumento de migrantes que llegan al país, unos de manera voluntaria a través de la frontera sur y otros deportados por la frontera norte, las organizaciones exigen a una persona que tenga experiencia en cargos similares o en el tema, ya que se avizoran muchos problemas en los siguientes meses, por la falta de capacidad operativa e institucional para ofrecer un trato humanitario a las personas que planean permanecer en México. Por lo pronto, pendientes.

Jalón de orejas para todos

Y si a causa de la reforma al Poder Judicial la confrontación entre la Corte y el Tribunal Electoral ya estaba más que prendida, habrá que ver cómo se toma el proyecto del ministro **Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena** en el que, se ha informado, propondrá descalificar las resoluciones que el TEPJF ha emitido, pero también dará un plazo para que los jueces que han emitido suspensiones a la reforma judicial y sus etapas las revisen y en su caso revoquen. Esto significa, nos dicen, que les pondrá un tache tanto a quienes han emitido suspensiones en juicios de amparo contra contenidos electorales y constitucionales, como a las instancias judiciales electorales que se han excedido al crear procedimientos que legalmente no existen, para que las suspensiones no se apliquen. El resolutivo incluirá también un jalón de orejas a instituciones como el INE que en vez de litigar las resoluciones judiciales se fueron a la ventanilla del Tribunal Electoral para darles la vuelta.